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1. СМИ о Таймыре 
 

Районные депутаты на комиссии рассмотрели изменения в Устав Таймыра 
В рамках подготовки к предстоящей сессии, которая пройдет 24 октября, районные 

депутаты провели заседание постоянной комиссии по развитию местного самоуправления. 
Впервые после избрания председательствовал на ней депутат Геннадий Дульнев. 

Комиссия в целом была посвящена корректировке Устава муниципального района, а 
именно приведению его положений в соответствие с изменившимся федеральным 
законодательством. Исчерпывающую информацию по вопросу представил председатель 
Таймырского Совета депутатов Владимир Шишов. Он отметил, что проектом, прежде всего, 
вносятся изменения в перечень вопросов местного значения, закрепленных в Уставе района. 

Так, за органами местного самоуправления района закрепляются полномочия по 
организации и проведению общественных обсуждений планируемой хозяйственной и иной 
деятельности на территории муниципального района. Одновременно из перечня вопросов 
местного значения исключаются полномочия по созданию, развитию и обеспечению охраны 
лечебно-оздоровительных местностей и курортов на территории сельских поселений и 
муниципального района. 

Предлагаемые изменения также предусматривают дополнительное основание 
досрочного прекращения полномочий депутата, в случае приобретения им статуса 
иностранного агента. Кроме этого, приводятся в соответствие наименования высших 
должностных лиц и органов государственной власти субъектов РФ, используемые в 
документе. 

Члены комиссии после обсуждения единогласно поддержали проект решения о внесении 
изменений в главный документ территории, включили данный вопрос в повестку дня 
ближайшей сессии и предложили назначить публичные слушания на 12 декабря текущего 
года. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Воспитанники школы искусств — победители регионального конкурса 

В минувшую пятницу в таймырском Доме народного творчества состоялось подведение 
итогов и награждение победителей регионального конкурса детского изобразительного 
творчества «Легенды седого Енисея». 

По итогам конкурса трое учащиеся художественного отделения Детской школы искусств 
им. Б. Н. Молчанова стали победителями. 

Так, в возрастной категории 13-17 лет были награждены воспитанницы преподавателя 
Элины Анатольевны Марчук Анна Романенко и Вероника Шишкарёва дипломами I и II 
степени, соответственно. Учащаяся Анны Сергеевны Зайцевой Мария Рагнос получила 
диплом II степени в возрастной категории 7-9 лет 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Вынужденные накопленные запасы палладия "Норникеля" составляют более 23 тонн 

Ситуация на рынке металлов для "Норникеля" сейчас усложнилась, вынужденные 
накопленные запасы только палладия составляют более 23 тонн. Об этом в ходе заседания 
совета по вопросам развития Сибири при председателе Совета Федерации сообщил первый 
вице-президент - руководитель блока по взаимодействию с органами власти компании 
Николай Уткин. Он отметил, что на рынке металлов платиновой группы и на рынке цветных 
металлов для компании сейчас сложная ситуация. 

"На сегодняшний день вынужденный накопленный запас компании составляет свыше 
23 тонн только палладия, а палладий для нас генерировал около 40% выручки до 2022 года, 
если брать долю в прибыли. Конечно же, это приводит к снижению налогов на прибыль. Я 
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назвал цифру, что по палладию около 24 тонн, это 10 млрд рублей налогов, которые мы 
могли бы сегодня доплатить", - сказал первый вице-президент. 
 Потери компании сейчас по EBITDA по сравнению с 2021 годом составили более 50%, 
указал он. "И, конечно, мы действуем, реагируем и наша стратегия развития компании, 
несмотря на обозначенные вызовы, берет курс на создание новой технологической 
платформы, которая позволит нам реализовать потенциал роста объемов добычи медно-
никелевых руд и в самом Норильском промышленном районе. У нас заявлены цифры, к 2030 
году мы прирастем на 10 млн тонн по руде и составит это 30-32 млн тонн. Сегодня 20 млн 
тонн мы добываем. Это (прирост добычи - прим. ТАСС) потребует от нас строительства 
новых обогатительных мощностей, развития территории Норильского промышленного 
района", - добавил Уткин. 

ТАСС 
 
Из «Норникеля» в «Т-банк». Трансфер стратегической неопределенности 

Инсайдеры в Красноярском крае намекают, что Владимир Потанин все-таки начинает 
дистанцироваться от управления «Норникелем». Губернатор Михаил Котюков на днях 
сообщил о том, что провел с руководством «Норильского никеля» «подробный разговор о 
показателях финансово-хозяйственной деятельности на ближайшие годы и налоговых 
платежах в бюджет города и края». Собственно, руководитель компании на мероприятие не 
явился. Очевидно, нашлись дела поважнее финансово-хозяйственной деятельности ГМК в 
Крае на годы вперед. 

Судя по наблюдениям многочисленных участников рынка, один из главных старожилов 
российского рейтинга «Форбс» сейчас переориентировался больше на развитие финансово-
банковского направления своей империи. Можно сказать, вернулся к истокам. «Т-банк» 
(купленный Потаниным «Тинькофф») демонстрирует в последние месяцы феноменальную 
активность с точки зрения предложения новых условий для частных вкладчиков и 
корпоративных клиентов, активно развивает различные коллаборации и корректирует свою 
инвестиционную политику. Некоторые специалисты, в частности, обратили внимание на 
«нестандартную комбинацию»: объявление о высоких дивидендах в размере 92,5 рублей на 
акцию и следом – о выпуске субординированных облигации на 200 миллиардов рублей. 
Склонные к подозрительности банковские эксперты заподозрили в этом заманивание 
инвесторов дивидендами с попыткой навязать невозвратный долг. 

Банковскую стратегию Потанина можно обсуждать сколько угодно, и оценивать ее можно 
по-разному, но дело не в ней. В конце концов, никто не сомневается, что банками управлять 
он умеет, что успешно доказывает со времен вымершей, как динозавры, семибанкирщины. И 
только наблюдает за проплывающими трупами (как в переносном, деловом, так и в 
биологическом смысле) своих заклятых друзей по той самой семибанкирщине, к слову, 
включавшей больше семи персон. Намного интереснее мотивы, побуждающие Потанина 
снова погрузиться в банкинг, повернувшись к «Норникелю» вполоборота. Слишком уж многие 
факты вокруг ГМК указывает на то, что главный акционер остыл по отношению к предприятию 
почти так же сильно, как 30 лет назад воспылал к нему. 

Сейчас ГМК немного напоминает «Титаник», потерявший управление, который в 
принципе может разминуться с айсбергом, но только в силу непредсказуемости траекторий 
обоих. Со стороны руководства «Норникеля» (некоего коллективного Потанина) то и дело 
исходят иногда не подтвержденные, а иногда противоречивые планы, прогнозы, намерения. 
Например, заявляется, что «Норникель» перенесет мощности Медного завода в Китай. Но 
зачем тогда было тратить огромные деньги на модернизацию завода, построенного 90 лет 
назад, если его здесь скоро не будет? Распиаренную «серную программу», частично 
распространяющуюся на Медный завод, тогда тоже можно было бы сократить. 

Другой пример несогласованности или неуправляемости – прожекты на злобу дня. 
«Норникель» ведет переговоры с «Росатомом» о строительстве совместного завода катодных 
материалов для производства литий-ионных аккумуляторов в России», – сообщил глава 
компании «Полярный литий» (СП «Росатома» и «Норникеля»), разрабатывающей крупнейшее 
в РФ месторождение лития Игорь Демидов. «Если договоренности с «Норникелем» 
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воплотятся, получается, в новый инвестиционный проект по производству 
катодов, то мы, по сути, закрываем всю цепочку... от получения руды до, по сути, до литий-
ионных батарей», – сказал он. Лаконичные спартанцы на это ответили бы: «Если». 

Оптимизм Демидова основан на недавних заявлениях о том, что, потратив 30 млн 
долларов на свой Батарейный центр, «Норникель» сумел произвести около 10 кг катодных 
материалов. Утверждают, что по собственной технологии, но на китайском оборудовании. 
Тогда же представитель «Норникеля» заявил, что компания не планирует сама производить 
аккумуляторы. А где будет производить катодные материалы, в компании тоже еще не 
решили. Да и экономического обоснования проекта пока нет. А еще парой месяцев ранее те 
же люди говорили, что, возможно, будут производить катодные материалы с кем-нибудь из 
китайцев в Поднебесной. 

Такой разброс мнений свидетельствует не только об отсутствии единоначалия, но и о 
возможном разладе внутри управленческого коллектива. Потанину интересно управлять 
финансовыми потоками. В «Норникеле» при нем всегда были управленцы, занимавшиеся 
собственно предприятием. Однако за последние три года в компании сменилось уже три 
операционных директора. В этом году операционным директором стал Александр Попов, 
сменивший производственного директора Сергея Степанова. За год до отставки Степанов 
пришел на смену операционного директора Сергея Дяченко. То есть, меняются люди, 
меняются названия должностей. 

Меняется и структура компании. В этом году две ключевые производственные площадки 
– Норильский и Кольский дивизионы – объединены в Заполярный дивизион. Тремя годами 
ранее «Норникель» перешел на дивизионную структуру, рассчитывая улучшить 
корпоративное управление. Теперь дивизионы объединили с теми же формулировками об 
улучшении корпоративного управления. 

Все эти события укладываются в общий тренд. Весьма органично в него вписываются и 
просачивающиеся слухи и поиск Потаниным преемника на пост главы ГМК. Так, в частности, 
близкие к компании слухмейкеры называли главным кандидатом в старшего вице-президента, 
член правления ГМК «Норильский никель» Сергея Малышева. Однако, как утверждалось, в 
структуре компании есть равновесомый кандидат, претендующий на пост главы «Норникеля». 

В этой связи особый интерес представляет фотография с упомянутой встречи 
красноярского губернатора с «руководством компании». Ближе к губернатору посадили не 
Малышева, а другого старшего вице-президента ГМК «Норильский никель» – Николая Уткина. 
Вспомним ельцинское «не так сели» – протокол никто не отменял, и рассадка участников 
таких мероприятий у губернатора строго регламентирована. Это скорее всего означает, что в 
случае отставки Потанина, Уткин и Малышев не равноценные претенденты в преемники, а 
Уткин – кандидат номер один. 

Очевидно, что в сложившихся условиях компании на пользу пойдет назначение любого 
из названных фаворитов. Все эти метания со структурой управления и фантазии о переносе 
медного завода в Китай, платинового – в Бахрейн, о намерении изготавливать или все-таки 
не изготавливать аккумуляторы, планы по совместному производству катодных материалов, 
неизвестно с кем и неизвестно где, – все это признаки хаоса и замешательства среди топ-
менеджеров. Таким образом, ожидаемая реинкарнация Потанина как банкира, с полным 
погружением обратно в банковскую сферу и передачей управления «Норникеля» кому-то из 
надежных членов своей команды, пойдет на пользу всем, включая губернатора Котюкова и 
вверенный ему край. 

РИА «Новый День» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Михаил Котюков принял участие в стратегической сессии Правительства РФ 
Михаил Котюков принял участие в стратегической сессии на тему развития Арктической 

зоны Российской Федерации, которую провёл председатель Правительства России Михаил 
Мишустин. Участники сессии обсудили ключевые вопросы будущего российской Арктики. 
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Премьер-министр отметил, что сейчас в арктической зоне действуют крупнейшая в 
мире свободная экономическая зона и три территории опережающего развития. При 
поддержке государства там реализуется почти тысяча проектов с общим объёмом 
инвестиций порядка 2 трлн рублей. 

Опережающее развитие северных территорий требует повышения уровня жизни 
северян. Михаил Мишустин назвал меры, которые позволяют двигаться в нужном 
направлении. Это бюджетные субсидии, благодаря которым появляются детские сады, 
школы, медицинские учреждения, спортивные и культурные объекты, обновляется 
транспортная система и благоустраиваются общественные пространства, это и льготная 
ипотека, и другие программы поддержки. 

«Крайний Север – это экстремальные условия проживания. И Президент неоднократно 
ставил задачу максимально наращивать темпы выполнения текущих и перспективных задач, 
бесперебойно и в полном объёме обеспечивать людей, организации всеми необходимыми 
товарами, услугами, материалами, а также расширять промышленную, коммунальную, 
социальную инфраструктуру, – отметил Михаил Мишустин. – Все специальные программы 
развития, в том числе та, которая касается Арктики, продлены. Утвердили перечень из 16 
опорных населённых пунктов. С учётом их экономического потенциала там будут 
сформированы центры роста для комплексного развития всего макрорегиона. Реализация 
всех мероприятий по развитию Арктической зоны в рамках стратегии, которую четыре года 
назад утвердил Президент, должна быть продолжена», – заключил премьер-министр. 

В Арктическую зону России входит значительная часть Красноярского края. Здесь 
реализуются крупные инвестиционные проектов с участием ПАО «ГМК «Норильский никель», 
ПАО НК «Роснефть», ООО «Северная звезда», ООО «Русская платина» и других крупных 
добывающих компаний. Развивается ключевая транспортная артерия Заполярья – Северный 
морской путь. Важными социальными и инфраструктурными проектами развития краевых 
опорных городов Арктики являются строительство учреждений образования, культуры и 
спорта, реконструкция инженерных сетей, строительство медицинских объектов, 
строительство и ремонт автомобильных дорог, обновление парка общественного транспорта, 
строительство жилых домов и многое другое. 

Красноярский край 
 

В 2025 году на поддержку коренных народов Севера из федерального бюджета будет 
выделено более 180 млн рублей 

Как сообщили в краевом агентстве развития северных территорий, субсидии помогут 
регионам повысить качество работы с коренными народами и продолжить важные 
инициативы по укреплению общероссийской гражданской идентичности. 

В частности, Красноярский край получит 18,5 млн рублей (это на 4,5 млн рублей больше, 
чем годом ранее) на реализацию мероприятий в рамках госпрограммы «Сохранение и 
развитие традиционного образа жизни и хозяйственной деятельности КМН». 

«Федеральные средства будут направлены на поддержку традиционного образа жизни и 
хозяйственной деятельности коренных народов. Приоритетные направления их 
использования определяем в ходе диалога с представителями общественных организаций 
коренных малочисленных народов Красноярского края. В частности, в 2024 году по линии 
ФАДН наш регион получил более 14 млн рублей, которые были использованы для 
приобретения балков (передвижные жилища на санях), средств связи и снегоходов», — 
отметил руководитель агентства по развитию северных территорий и поддержке коренных 
малочисленных народов края Антон Нарчуганов. 

«Заполярная правда» 
 

Рост цен в Красноярском крае не успевает за общероссийским уровнем 
В Министерстве экономики и регионального развития представили данные по инфляции 

в Красноярском крае. 
За 9М 2024 инфляция в крае составила 5,39%. Для сравнения по стране и в СФО этот 

показатель выше —  5,78% общероссийский уровень и 5,46% — средний по Сибири. 
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В Красноярском крае за 9М потребительские цены на продовольственные 
товары выросли на 4,39%, непродовольственные товары подросли на 3,64%, а услуги – на 
8,65%. 

В сентябре по сравнению с августом потребительские цены увеличились на 0,27%. 
Среди продовольственных товаров, которые подросли на 0,52%, подорожали свежие 
помидоры, огурцы, сливочное масло, молоко, яйца, говядина, свинина, баранина и 
мороженая рыба. При этом дешевле, чем в августе стали картофель, морковь, капуста, 
яблоки, куры охлажденные и мороженые, сахарный песок, подсолнечное масло. 

На непродовольственные товары цены за сентябрь выросли на 0,68%. Среди них — 
одежда, обувь, средства связи, мебель, строительные материалы и табачные изделия. А 
подешевели электротовары, парфюмерия, косметика, моющие и чистящие средства.  

Стоимость платных услуг по сравнению с августом снизилась на 0,49%. Тут статистики 
фиксируют рост тарифов на услуги ЖКХ, гостиниц, зарубежного туризма, бытовые, 
ветеринарные и медицинские услуги. Дешевле стали услуги учреждений культуры, банков, 
экскурсионные и санаторно-оздоровительные услуги. 

ДК 
 

5. СМИ о России 
 

Путин: несмотря на негатив, товарооборот между РФ и КНР вырос на 4,5% 
Товарооборот между Россией и Китаем за период с января по август увеличился на 

4,5%, сообщил президент РФ Владимир Путин на встрече с лидером КНР Си Цзиньпином. 
Также президент РФ отметил, что торговля испытывает негативное внешнее влияние, 

однако позитивная тенденция все равно сохраняется. 
Отдельно Путин остановился на договоренностях между Москвой и Пекином, которые 

были достигнуты в рамках саммита Шанхайской организации сотрудничества. Эти проекты в 
области энергетики, промышленности, высоких технологий, транспорта и сельского хозяйства 
последовательно реализуются. 

Ранее пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков сообщил, что переговоры 
Владимира Путина и Си Цзиньпина прошли откровенно и конструктивно. Основными темами 
стали двусторонние отношения РФ и КНР, а также повестка дня БРИКС. 

Вести 
 

МВФ повысил прогноз роста российской экономики 
Международный валютный фонд (МВФ) повысил прогноз роста российской экономики в 

2024 году до уровня 3,6%, пересмотрев собственное ожидание на 2025 год в меньшую 
сторону до 1,3%, говорится в опубликованном докладе организации. 

Как следует из представленного документа, прогноз по росту ВВП России в текущем году 
увеличен на 0,4 процентного пункта по сравнению с предыдущей оценкой, которую МВФ 
публиковал в июле. Прогноз по росту в 2025 году снижен на 0,2 процентного пункта по 
сравнению с оценкой за июль. По расчетам фонда, в 2023 году российская экономика 
выросла на 3,6%. 

Как указали в МВФ, снижение темпов роста российской экономики в 2025 году может 
быть связано с замедлением частного потребления и инвестиций на фоне снижения жестких 
условий на рынке труда и роста реальных доходов. 

По прогнозу Минэкономразвития, ВВП РФ в этом году вырастет на 3,9%, в 2025 году — 
на 2,5%. 

РИА Новости 
 
Принят закон о повышении МРОТ 

Госдума России рассмотрела и приняла сразу во втором и третьем (последнем) чтениях 
закон об увеличении с 2025 года минимального размера оплаты труда (МРОТ), передает 
корреспондент УтроNews.   
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Пресс-служба уточняет, что с января МРОТ поднимется почти на 17% (составит 22 
440 руб.). Как ожидается, эта перемена затронет порядка 4,2 млн работающих граждан. 

Спикер ГД Вячеслав Володин отметил, что поэтапное и ежегодное увеличение 
минимального размера оплаты труда - это одна из национальных целей развития. 

Напомним, что МРОТ - минимальный размер оплаты труда - законодательно 
установленный минимум, используемый для регулирования оплаты труда за час, день, 
неделю, месяц.  

С начала года минимальный размер оплаты труда поднялся на 18,5%.  
УтроNews 

 
Принят закон о повышении с 2025 года ряда государственных пошлин 

Госдума приняла во втором и третьем чтении закон, который повышает пошлину за 
государственную регистрацию прав на предприятие как имущественный комплекс с 0,1% до 
0,2% от стоимости имущества с максимальным порогом в 1 млн руб. вместо действующего 
сейчас порога в 60 тыс. руб. 

Согласно действующему законодательству (ст. 333.33 п. 21), пошлина за 
государственную регистрацию прав на предприятие как имущественный комплекс, сделок и 
обременений с ним составляет 0,1% стоимости имущества, но не более 60 тыс. руб. 

Предлагается с 2025 г. установить пошлину за государственный кадастровый учет и 
государственную регистрацию прав на предприятие как имущественный комплекс, а также за 
государственную регистрацию перехода прав на него, сделок с ограничением прав и 
обременений в размере 0,2% стоимости имущества, определенной на дату обращения за 
совершением юридически значимого действия, но не менее 0,2% цены сделки, являющейся 
основанием перехода права собственности на предприятие, и не более 1 млн руб. 

Принятый закон повышает в два раза размер государственной пошлины за регистрацию 
прав общей долевой собственности владельцев инвестиционных паев на недвижимость, 
входящую в паевой инвестиционный фонд - с 22 тыс. до 44 тыс. руб. 

Пошлина для граждан за государственную регистрацию договора аренды, если такой 
договор зарегистрирован в Едином государственном реестре недвижимости, вырастет с 2 
тыс. руб. до 4 тыс. руб., для организаций - с 22 тыс. руб. до 44 тыс. руб. Пошлина за 
изменение или расторжение договора аренды для физических лиц повысится с 350 руб. до 
700 руб.; для организаций - с 1 тыс. руб. до 2 тыс. руб. 

Также увеличивается размер пошлин в сфере оборота оружия и частной детективной и 
охранной деятельности, которые не изменялись более 10 лет. Например, пошлина за 
получение лицензии на приобретение, выставление или коллекционирование оружия и 
патронов вырастет с 2 тыс. руб. до 5 тыс. руб. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Темпы финансирования модернизации инфраструктуры оказались на минимуме 
Бюджетное исполнение комплексного плана модернизации и расширения магистральной 

инфраструктуры по итогам трех кварталов 2024 года стало минимальным за все время его 
реализации. По итогам года оно может составить всего 51% 

Бюджетное исполнение «транспортной» части комплексного плана модернизации и 
расширения магистральной инфраструктуры (КПМИ) по состоянию на 1 октября 2024 года 
стало минимальным за весь период его реализации с 2019 года. По данным Минфина, общий 
объем средств, поступивших в проект за три квартала, составил только 35% (45,9 млрд руб.), 
в то время как к аналогичному периоду прошлого года — 57,5% (109,1 млрд руб.), подсчитали 
аналитики Sherpa Group. 

«Заметно меньшая активность» может быть связана с кадровыми перестановками в 
руководстве транспортной отрасли и отвлечением сил на подготовку нового нацпроекта 
«Эффективная транспортная система», указывают аналитики. Аналогичного мнения 
придерживается и Игорь Смирнов, директор по грузовому транспорту и логистике Центра 
экономики инфраструктуры, указывая на те же факторы сокращения исполнения плана. 
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В мае этого года многие из кураторов комплексного плана сменили свои должности 
— например, позицию профильного вице-премьера по транспорту занял Виталий Савельев 
(курирует выполнение КПМИ), новым министром транспорта стал Роман Старовойт, сменив 
Савельева. Как поясняет Александра Галактионова, глава Sherpa Group, перед транспортной 
отраслью возникли сразу несколько задач — разработка нового проекта, планирование его 
финансирования на ближайшие годы и завершение реализации нацпроекта прошлой 
шестилетки. «В отличие от нацпроекта «Безопасные качественные дороги» (БКД) на 
комплексный план сильнее повлияли внешние факторы (ковидный и геополитические 
кризисы), поэтому замедление и снижение финансирования в последний год не выглядит 
неожиданным», — говорит она. 

В новом нацпроекте, по мнению Sherpa Group, будут учтены существующие 
экономические и геополитические реалии, а также сложности, с которыми столкнулись при 
выполнении комплексного плана. Тем не менее, указывают аналитики, открытыми остаются 
вопросы, будут ли доведены деньги до большинства мероприятий проекта в четвертом 
квартале и перенесут ли неиспользованный объем на будущие периоды в новый нацпроект. 

В аппарате Виталия Савельева считают, что «оценка бюджетного исполнения 
комплексного плана по итогам девяти месяцев года не отражает фактически достигнутых 
результатов и не дает объективной картины»: «Делать это можно и нужно будет уже по 
итогам года». 

РБК 
 

Госдума стимулирует борьбу с нелегальными мигрантами. От правительства ждут 
исполнения принятых законов и подготовки собственных инициатив 

Очередные законы против нелегальной миграции Госдума утвердила 22 октября. В сотни 
раз повышены штрафы за незаконные решения. Отменено посредничество в экзаменах по 
русскому языку. Введена внесудебная блокировка в интернете соответствующих объявлений. 
Вывод из обсуждения сделан такой: парламент дал правительству и профильным 
ведомствам и стимулы, и инструменты для наведения порядка. И теперь от исполнительной 
власти ждут строгого применения законов и анонса собственных инициатив. 

Вторая часть пакета законодательных инициатив для борьбы с нелегальными 
мигрантами, их пособниками и организаторами незаконных схем Госдума утвердила так же 
единогласно, как и первую – неделю назад. 

Все пять проектов должны быть окончательно одобрены депутатами в самое ближайшее 
время. 

За каждый из трех документов голосовало примерно по 400 человек, при этом в 
основном без вопросов и вообще без выступлений. Председатель Госдумы Вячеслав 
Володин, объясняя такое молчание, напомнил, что весь пакет представляет собой 
межфракционную инициативу. Спикер также предположил, что второе чтение законопроектов 
вполне можно было бы организовать уже на следующей неделе. А вообще, по сведениям 
«НГ», перед соответствующими комитетами весьма четко поставлена такая задача: выход из 
Госдумы полностью отработанных решений обеспечить никак не позднее 1 декабря. 

Так что 22 октября на Охотном Ряду был уже полновесный бенефис вице-спикера Ирины 
Яровой («Единая Россия»), которая возглавляет спецкомиссию ГД по вопросам миграции. 
При этом она не просто докладывала о положениях того или иного проекта, а еще и давала 
справочную информацию, полученную в результате «собственной следственной работы» 
спецкомиссии и ее самой. А главное, что Яровая буквально едва ли не каждый свой тезис 
сопровождала сожалениями и даже упреками в адрес как всего правительства РФ, так и его 
отдельных ведомств, которые считаются профильными для миграционной сферы. И 
претензии эти были не столько к МВД, сколько прежде всего к Минобрнауки. Потому что 
Госдума на этот раз занялась именно системой тестирования приезжих на знание русского 
языка, истории и законов России, которая, как указал и спикер нижней палаты, сильно 
обросла коррупционными действиями и мошенническими структурами. 

Поэтому был принят законопроект, которым устанавливается запрет для посредников 
участвовать в приеме экзаменов у мигрантов. Те образовательные организации, которые 
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ведут по поручению правительства тестирование иностранцев, не могут 
делегировать никакие функции третьим лицам. Однако Яровая считает, что в дальнейшем 
надо выстроить систему еще проще: методику экзаменов смогут применять и сотрудники 
самого МВД, потому что уже сейчас примерно треть всех тестов проводится в паспортно-
визовых центрах полиции. Володин тут же посоветовал одному из федеральных вузов, 
который по максимуму засветился в попытках монополизировать как экзаменационную, так и 
посредническую деятельность, оперативно от этого отказаться. И спустя небольшое время 
спикер ГД подтвердил, что руководство данного вуза уже осознало все свои ошибки. 

Еще одним из законопроектов вводится именно внесудебная блокировка интернет-
ресурсов, на которых размещаются предложения о незаконных услугах для легализации 
мигрантов или продаже поддельных документов для оформления различных правовых 
статусов. А владельцы соцсетей будет обязаны их мониторить для самостоятельного 
выявления подобного контента. Ударным же решением стали поправки в КоАП, которыми «за 
подделку, изготовление или оборот поддельных документов в целях организации незаконной 
миграции» устанавливаются огромные штрафы, причем не по совокупности правонарушений, 
а за каждое в отдельности. Для юрлиц вводится еще и возможная конфискация «орудий 
совершения правонарушения» после того, как они на первый раз заплатят от 5 млн до 10 млн 
руб., а потом будут оштрафованы уже на сумму от 10 млн до 60 млн руб. 

Напомним, что 16 октября Госдума проголосовала за корректировку уголовного закона, 
куда были введены положения об усилении ответственности и, например, отягчающее 
обстоятельство в виде нелегального пребывания в РФ пойманного на преступлении 
приезжего. Более жестко было решено наказывать именно организаторов нелегальной 
миграции: за групповой преступный замысел, использование служебного положения и 
интернета максимальная кара – от 8 до 15 лет лишения свободы. Есть и уголовные штрафы 
до 5 млн руб., а также дисквалификация должностных лиц до 10 лет. 

Таким образом, заключила Яровая уже 22 октября, Госдума по максимуму обеспечила 
для граждан и государства периметр безопасности против нелегальной миграции. Володин 
же напомнил прежде всего исполнительной власти, что проблема эта возникает таким 
образом: прибывающие на работу в РФ иностранцы «языка не знают, традиций не чтут, 
законов не соблюдают». Председатель ГД и вице-спикер неоднократно заявляли, что 
парламент сделал все, что мог. И теперь уже правительству предстоит обеспечивать 
неукоснительное выполнение только что принятых законов. Кстати, Яровая запросила 
разрешения, которое Володин тут же дал с одобрения депутатов, на подготовку к третьему 
чтению законодательного пакета специального постановления нижней палаты. Судя по 
всему, там окажутся и рекомендации по наведению порядка уже и в сфере законной трудовой 
миграции как таковой. Нежелание ряда ведомств активно выходить на этот счет с 
собственными инициативами Госдума опять поставила на вид кабинету министров. 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 
Запад внезапно осознал мощь БРИКС. Эксперты рассказали об изменении восприятия 
БРИКС в западных странах 

Старт саммита стран БРИКС в Казани вызвал повышенный интерес в западных СМИ. 
Почему Вашингтон и Брюссель перестали воспринимать организацию как «декорацию»? И 
какое событие послужило для Запада рубиконом, после чего его лидерам пришлось начать 
рассматривать БРИКС как серьезную силу? 

В Казани стартовал XVI саммит БРИКС. Город тепло приветствовал многочисленных 
гостей: представителей стран-участниц прямо в аэропорту угощали караваем и чак-чаком. В 
столицу Татарстана прибыл и Владимир Путин. 
 В первый день саммита президент России успел провести серию встреч, в том числе 
переговоры с главой Нового банка развития (НБР) Дилмой Руссефф, премьером Индии 
Нарендрой Моди, президентом ЮАР Сирилом Рамафосой и председателем КНР Си 
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Цзиньпином. Стороны обменялись своим видением будущего БРИКС и обсудили уже 
имеющиеся успехи в развитии организации. 

При этом основные решения в рамках саммита будут приниматься 23 и 24 октября. 
Путин уже анонсировал, что лидеры государств планируют договориться о новых методах 
укрепления работы объединения. 

Саммит БРИКС вызвал ажиотаж в политических и медиакругах Запада. CNN пишет, что 
приезд целого ряда глав государств в Казань сигнализирует о том, что Владимир Путин «не 
одинок, его поддерживает формирующаяся коалиция стран». The Washington Post видит в 
организации символ падения престижа США, а The New York Times называет объединение 
«самой мощной структурой для создания нового мирового порядка». 
 Подобное отношение к БРИКС продиктовано реальными успехами объединения. В 
прошлом году к нему присоединились четыре новых государства: ОАЭ, Иран, Египет и 
Эфиопия, а окончательный статус Саудовской Аравии определится на текущем саммите. При 
этом еще в 2014 году был создан НБР – финансовый институт, способствующий развитию 
стран Глобального Юга. Кроме того, доля стран БРИКС в мировом ВВП уже превысила 
аналогичный показатель G7. 

«Запад уже прошел этап восприятия БРИКС «свысока». Однако представление об 
организации как о некой альтернативе глобалистских институтов пока не сформировалось. 

Можно сказать, что мы живем в момент интерлюдии: США и ЕС понимают, что 
объединение вовсе не декорация, лишенная смысла, но и ее возможной роли в новом мире 
пока осознать не могут», – считает Федор Лукьянов, главный редактор журнала «Россия в 
глобальной политике». 
 «Скорее речь идет о начале восприятия истинного потенциала БРИКС. О нем говорят 
как о некой попытке выстроить международные отношения в обход западных институтов. 
Растущий интерес к данному формату лишь подкрепляет процесс переосмысления 
Вашингтоном и Брюсселем этой организации развивающихся стран», – отмечает он. 

    «Рубиконом, вероятно, стал 2022 год. Катализатором к восприятию объединения в 
качестве серьезного формата взаимодействия послужило начало СВО. Западные 
государства попытались изолировать Россию на международной арене. Но сам факт 
существования БРИКС сделал это невозможным. Развитие организации не затормозилось, 
сотрудничество между ее членами не прекратилось. То есть диалог по ее линии настолько 
окреп, что отменить его по воле нескольких акторов стало попросту невозможно», – поясняет 
эксперт. – «Москва, Нью-Дели, Бразилиа, Кейптаун и Пекин доказали, что они способны 
продвигать интересные идеи взаимодействия в условиях фактической конкуренции с 
Западом. 

Именно этот фактор и создал мощный интерес к БРИКС на всех континентах земного 
шара. Неслучайно вторая волна расширения организации состоялась именно в 2023 году». 
 «Это событие показало растущую привлекательность формата. Причем первые 
«ростки» серьезного отношения к БРИКС со стороны Запада появились еще в 2014 году, 
когда объединению удалось создать НБР. Тогда в США обратили внимание на саму идею 
создания альтернативных экономических институтов», – напоминает собеседник. 

При этом функционирование такого объединения нельзя назвать полностью 
безоблачным. «Организация испытывает немало проблем, связанных в том числе и с 
антироссийскими санкциями. Но тенденция поиска путей наращивания сотрудничества и 
взаимодействия была обозначена еще тогда», – считает Лукьянов. 

«Запад уже осознал, что к БРИКС как к институту международного сотрудничества 
придется относиться всерьез», – соглашается Станислав Ткаченко, профессор кафедры 
европейских исследований факультета международных отношений СПбГУ, эксперт клуба 
«Валдай». – «Сломом послужили последние два года. Однако историки будущего непременно 
отметят, что ключевую роль в жизни БРИКС сыграл именно Казанский саммит. Сегодня даже 
Вашингтон и Брюссель убедились, что объединение перестало быть простым форумом по 
интересам и превратилось в полноценную организацию, способную решать ключевые 
вопросы политики и экономики». 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

11 

«Причем это понимание к Западу пришло внезапно. Основная повестка 
западных и европейских СМИ, не считая темы выборов в США, практически полностью 
заполнена новостями о встрече лидеров БРИКС», – акцентирует собеседник. – 
 «Видно, что событие воспринимается с долей неожиданности – они не были готовы к 
тому, что мероприятие состоится в таких масштабах». 

«Запад долгое время был ориентирован на самого себя. События в других уголках 
планеты его мало интересовали. В Вашингтоне и Брюсселе считали, что им удалось 
выстроить «сад», по Боррелю, а кругом одни «джунгли». Однако сегодня в их лагере 
ощущается неразбериха. И этот мировоззренческий кризис привел их к переосмыслению 
роли БРИКС», – добавляет эксперт. – «Западноцентричные институты потеряли былую 
привлекательность. БРИКС же предлагает позитивную повестку. 
 Конечно, культурная и политическая разница между странами БРИКС порой затрудняет 
достижение консенсуса, но факт остается фактом: все страны стремятся понять друг друга». 

В то же время Запад не хочет поощрять создание многополярного мира, а потому 
отмахивается от сотрудничества с БРИКС, указал германский политолог Александр Рар. «В 
США и ЕС побаиваются конца долларизации мировой экономики, растущего лидерства со 
стороны членов объединения. Однако не замечать важность саммита в Казани они не могут», 
– говорит собеседник. – «Конечно, на Западе надеются, что объединение не сможет достичь 
консенсуса в рамках создания системы, альтернативной институтам, организованным 
Вашингтоном или Брюсселем. Американские и европейские СМИ абсолютно не испытывают 
восторга при освещении деятельности БРИКС». 
 «Местные медиа не понимают, почему участники данного формата не участвуют в 
изоляции Москвы на международной арене. Многие на Западе не понимают популярность 
данного формата сотрудничества. В этом и заключается главная проблема США и ЕС: они 
зациклены на себе самих, игнорируя мировые реалии», – заключил Рар. 

Взгляд 
7. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 23.10.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 96,59 ▲ 0, 50 

EUR 104,87 ▲ 0, 46 

8. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 
 


